

Av. Brasil: entre rucos, lanzazos y monumentos deteriorados

La otrora arteria cuyas plazas, ornamentación y estatuas eran motivo de orgullo en Valparaíso, hoy evidencia una cara distinta. Estudiantes y trabajadores temen ser asaltados. Proliferan personas en situación de calle y carritos de comida.

AGENCIA UNO



ANIMITA UBICADA A UN COSTADO DEL BANDEJÓN CENTRAL

Guillermo Ávila Nieves
 La Estrella de Valparaíso

“Quererte ha sido fácil, olvidarte es imposible. Una parte nuestra murió contigo”; así se lee parte de la dedicatoria junto a una fotografía que revela la imagen de un joven sonriente desde el fondo de una animita. “Él vivía en un ruco. Dicen que unos chilenos quemaron aquí a ese chico: a veces lo vienen a visitar y le traen florcitas”, cuenta Ermelin Ariana, venezolana, cuyo negocio de frutas y verduras lo maneja con su suegra en la vereda a pasos de la transitada intersección de Avenida Brasil con Simón Bolívar.

En medio del bandejón, se cuentan varios rucos. Quienes los habitan, merodean por el sector. Uno de ellos es Eduardo Quiroz. De Conchalí, a sus 57 años, afirma que lleva cuatro meses en esta plaza en situación de calle. Observa a la animita. “No, a él no lo incendiaron, ese era otro: uno de la carpa que quemaron vivo”, contrasta su versión con la de Ariana.

Desde el Arco Británico hasta el carrito ‘La piká del compañero Yuri’, el entorno luce más cuidado. No así en dirección de vía Brasil hacia Viña del Mar.

A unas cuadras de distancia, en el edificio del Gobierno Regional de Valparaíso, se realiza una reunión entre el nuevo delegado presidencial de la región y representantes de las policías con miras a aplacar el crimen organizado. Consultado por Avenida Brasil y alrededores, el delegado Yanino Riquelme corrobora: “Efectivamente, allí tendríamos que hacer un plan especial porque la delincuencia se ha ido moviendo dentro de la ciudad. Hay que tomar las medidas. Tenemos vigilancias y sistema de cámaras, pero hay que apuntar a puntos específicos”.

De vuelta al corazón de Avenida Brasil, Gladys Baeza avanza a paso lento del brazo junto a su madre Esmeralda. “Aquí el adulto mayor sufre porque los siguen y asaltan”, mientras apunta al entorno: “Son jóvenes de 12 a 15 años que roban en esta área”.

Anabel Matamala es la administradora del Nómada Eco-Hostel, con más de 15 años de presencia en Avenida Brasil. Reciben en promedio a 30 turistas por día provenientes de Europa, Estados Unidos y Argentina, principalmente y con una ocupación en temporada estival cercana al 100%, asevera. A sus huéspedes les recomienda



RUCOS, PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE, MONUMENTOS RAYADOS Y DELINCUENCIA: RADIOGRAFÍA A PARTE DE ESTA AVENIDA PORTEÑA.

LUMINARIAS, CÁMARAS Y SEGURIDAD

El senador del Frente Amplio, Juan Ignacio Latorre, precisó que las alcaldías “no tienen atribución directa en combate a la delincuencia. Si un rol preventivo: gestionar para conseguir recursos como mejorar luminarias y cámaras de seguridad que facilite el trabajo a las policías”. Su colega de partido, el diputado Jorge Brito, estuvo con comunidades que viven en el entorno de Avenida Brasil. “Es necesario un plan mayor. Luminarias, más presencia policial, mejor servicio de seguridad pública del municipio que es insuficiente y un orden a los locatarios que operan en la calle”. En tanto, para el concejal del Partido Republicano, Miguel Vergara, “resulta vital erradicar el comercio ambulante del sector que trae ilegalidad de quienes transan drogas y artículos piratas, además de asaltos y lanzazos”. Recalca que es clave “concertar un trabajo mancomunado con las policías y potenciar programas como el OS14. También el tema normativo, en el cual la alcaldesa manifestó su voluntad”. Dante Iturrieta, edil (UDI) suma: “Refundar a Seguridad Ciudadana, más cámaras ya que hay un gran porcentaje de estas que no funcionan y los recorridos con carabineros”.

andar con precaución, sobretodo de noche. “Seguridad Ciudadana pasa de vez en cuando y vemos poca presencia policial”. Matamala

les recomienda a sus clientes no tomar fotografías con dispositivo afuera. “Tratamos de no generar pánico: que es más seguro

que salgan acompañados”.

Desde la Cámara de Comercio y Turismo de Valparaíso, su presidenta Marisa Rojas Olmos, reconoce que han conversado con diversas autoridades en el Congreso, Carabineros y Municipalidad para resguardo del rubro. “Fortalecer el plan de seguridad es fundamental y la regularización urgente del comercio”. Destaca compromisos: “Coordinación con la general (Patricia Vásquez), de la V Zona de Carabineros, una mesa integrada de seguridad y orden e impulsar decretos que permitan bienestar a comunidad”.

El delegado presidencial regional, Yanino Riquelme reafirma: “Allí hay dos cosas: estamos coordinando con la alcaldesa Camila Nieto para poder hacer un ordenamiento de la zona, y de todo Valparaíso

en general”.

Camila Nieto cumple sus primeros días como máxima autoridad edilicia. En su rol de alcaldesa de Valparaíso, hizo el anuncio el día de su investidura: implementar un plan de seguridad. “Nos hemos reunido con el delegado presidencial y las policías. Ir de a poco apalancando recursos que vayan cambiando la cara de ciertos sectores de la ciudad”. Y con hincapié al patrullaje municipal: “Vamos a observar por si requieren modificaciones para que las personas se puedan sentir más seguras”.

PLANES, MEDIDAS Y ROL

Algunos de los monumentos, estatuas y mobiliarios dejan que desear a lo largo y ancho de Avenida Brasil. Se aprecian rayados con tags y hasta mutilados. Re-



CARPAS Y DESECHOS DE TODO TIPO ES LO HABITUAL EN EL SECTOR.

nato Silva tiene 82 años. Sentado sobre un banco al que le falta un tablón, emite que es arquitecto y que vive al frente. “Es triste. No cuidan ni se preocupan por obras ni estatuas. Están descuidadas. Venían familias”.

Más que familias, sí se ven muchos estudiantes que aprovechan las plazas y áreas verdes -tomadas por ambulantes y carritos de comidas- para un descanso. En esta área funcionan la Pontificia Universidad Católica, Universidad de Valparaíso y Duoc UC, entre otras instituciones. De esta última, dos alumnos de la carrera Turismo y Hotelería aprovechan de almorzar al aire libre. “A compañeros les ha robado de día. Faltan más luminarias”, dice Felipe García. Su compañera Eva Cerda acentúa: “En la noche es peligroso: no se puede transitar por estas plazas”.

Claudio Salas, director de Duoc UC Sede Valparaíso, explica al tema: “El Plan Valpo Estudia Seguro cumplió su etapa. Hoy hay que repensar cómo enfrentamos la seguridad del eje de educación superior de nuestra ciudad”.

Acerca de una nueva estrategia, el director del Duoc apunta a casetas de puntos fijos con rondas permanentes por el bandejón central. También repensar el rol de la seguridad ciudadana y una campaña para erradicar incivildades. “Hemos reforzado sistemáticamente nuestra estrategia de seguridad, con más recursos y un trabajo colaborativo”, con carabineros y las policías.

Con la mira puesta en el eje de Avenida Brasil, el mayor Luis Arias, jefe de la Segunda Compañía de Carabineros porteña, dice que allí despliegan diversos servicios, aparte de

“personal y guías”. También menciona al ‘Plan Valpo Estudia Seguro’, con foco en las casas de estudio del sector. “Servicios focalizados en horarios y días donde se concentra la mayor cantidad de delitos”.

El llamado del mayor Arias: “Plasmar los delitos: permite orientar los servicios policiales. Si no es denunciado, aumenta la cifra negra, que impacta en percepción de seguridad”.

Marcelina trabaja en el supermercado Provimarket. “Todos los días vemos asaltos y robos a camiones. En la esquina, hay un kiosco donde venden drogas”. Mariana, colega, se anima: “En Rawson afuera de una botillería se juntan todos los fumones. Esa misma juventud es la que sale a delinquir aquí”. Marcelina interviene: “Hartas compañeras son asaltadas. A gente que las arrastran y pegan. Se necesitan más carabineros y luminarias”.

Danae Rojas estudia de Derecho en la Universidad de Valparaíso. Hasta el año pasado era parte del Centro de Estudiantes. “Se ha solicitado hablar con municipio para poner más luminarias y cámaras. Hay poca presencia policial, pese a ser área céntrica. A compañeros les han robado computadores. Afuera hay lanzazos”, manifiesta. “Si estás con el celular afuera, te lo tiran. Falta presencia policial e iluminación”, subraya Vicente Pérez, alumno de tercer año de Derecho de la PUCV. Su compañero de la misma carrera, Matías Rodríguez, complementa: “Carabineros más permanente. Hay demasiada gente en situación de calle. Hace unos días, un tipo intentó quemarse acá al frente. Entonces, son cosas que a uno le afectan...”. 🚫